

## Perdiendo el tiempo

La escasez de asuntos de positivo interés, obliga a estirar la materia de que se dispone y a conceder exagerada importancia a los incidentes de poca monta, motivando repetidos y extensos comentarios que en otras circunstancias apenas ocuparían la atención un día.

Por eso constituye muchas veces la actualidad de una semana discutir si tal ó cual hombre político dijo ó no dijo, como si de la exactitud de una frase ó de una manifestación hecha en un momento determinado y lanzada al público por lo que suele llamarse, muchas veces impropia, de indiscreción periodística, dependiese la resolución de un problema político, ó el cambio de las corrientes de los asuntos públicos.

En primer término estamos, de sobra acostumbrados a las rectificaciones hechas a informes de la prensa respecto a declaraciones privadas de los prohombres, expuestas en un momento de mal humor ó con ánimo de tantear el terreno. Y en segundo lugar, parece lógico que nos atengamos a las declaraciones públicas, a los actos que realicen los hombres, para estimarlos como determinantes de su conducta. Aun esos actos y esas declaraciones suelen ser objeto de rectificación, de manera que resulta inútil la tarea de comentar y debatir sobre los que no tienen carácter de publicidad.

Las circunstancias por que en la actualidad atraviesa la política española, y que a juicio de muchos no presentan aspecto lisonjero, exigen que se precisen actitudes, y esto tiene que ser en breve período. Y esas actitudes han de señalarse de una manera precisa, solemne.

Por esta razón conviene aplazar los comentarios sobre las impresiones circunstanciales que suelen obedecer a causas del momento, y no han de tomarse como indicaciones de línea de conducta sometida a juicio y apreciación.

Cuando esas actitudes, hoy borrosas ó equívocas, estén delineadas con firmeza, será hora de apreciar la conducta de todos.

Entretanto, nuestros comentarios son labor perdida, que no orienta al público, tienen al día siguiente el menor fundamento.

Creemos que los momentos actuales son poco a propósito para poder afirmar qué rumbos tomará la política, qué acontecimientos podrán sobrevenir ni qué será lo que hará cada uno de los hombres que intervienen en el movimiento de la política.

¿Quién sabe si se moverá inesperadamente marejada, y cómo presumir a donde llevará a cada uno el oleaje?

Sabemos ahora donde está situado el barco que gobiernan estos y aquellos. No podemos adivinar que rumbo tendrá que tomar cada uno, según el viento que sopla.

Esperamos, pues, tranquilamente, hasta que los sucesos nos ilustren.

## FABULA

### LOS DOS POLLINOS

Estaban una tarde dos pollinos en un cercado de abundante yerba. Uno de ellos, sin duda el menos burro, silencio pacía a toda prisa, mientras el otro, sin probar bocado, pasaba rebuznando horas enteras. Cansado de rebuznos el primero se acercó a su colega, y llamándole, dijo:—Camarada, parece que rebuznas por apuesta, ó que es un instrumento tu gazarate al que le han dado para un rato cuerda. ¿Por qué pierdes el tiempo de ese modo,

en vez de regalarte con la yerba que esteprado te brinda? ¿Eres un asno que no tienes ni pizca de experiencia! Antes de rebuznar, llena la panza, y cuando ya esté llana... ¡por rebuznes tampoco, no rebuznes, porque a todo el que te oye le molestas! —¿Conque molesto?—interrumpió el

(músico moviendo amostazado las orejas: Desde que te conozco no te oído ni un rebuzno siquiera, y no son mis rebuznos... es la envidia la que a tí te molesta...

—Cállete, necio,—le repuso el otro,— y escucha mis consejos con paciencia: nunca me oíste rebuznar, es cierto, más no es porque no sepa, sino porque comprendo que no tiene el rebuzno armonías ni cadencias... Tú rebuznas muy bien, nadie lo duda; haces primores con tu voz extensa; pero al cabo rebuznas, y el rebuzno lo menos que padece son molestias... ¡Para cantar, los pájaros nacieron! ¡Tú y yo para llevarla albarda a estas...!

Félix de Monterrey.

## NOTAS POLITICAS

En estos días viene hablándose de combinaciones en que entra la presidencia del Senado.

Este es un cargo que se encuentra en la actualidad provisto y lo fué precisamente por el Gobierno anterior, pero no se oculta a nadie que es el único puesto que puede desempeñar el general Azcárraga.

Todos recordarán la conferencia que a raíz de constituirse el actual Gobierno celebró el señor marqués de Pidal con el general Azcárraga en el domicilio de este último.

En esa entrevista parece que el marqués de Pidal expresó al expresidente del Consejo su decidido propósito de dimitir la presidencia del Senado, para que volviera a ocuparla el segundo; pero ante ese rasgo de delicadeza, el general Azcárraga no pudo por menos de hacerle presente que únicamente podía aceptar ese cargo en el caso de que para aquél hubiese otro puesto que correspondiese a su categoría pero de no haber éste, no podía él de ninguna manera aceptar el ofrecimiento que se le hacía.

Dimitió después el señor Sánchez de Toca, contando, por tanto, ya el Go-

bierno con un cargo que ofrecer, y que venía a ser una solución.

Parece que en estos instantes el señor Villaverde se ocupa en negociaciones cerca de los señores Azcárraga y marqués de Pidal a fin de resolver el asunto, y según tenemos entendido, los ministros han dado a su jefe un amplio voto de confianza para arreglarlo.

Un asunto que tiene en estudio el ministro de Hacienda, es el relativo al conflicto creado a cada uno de los Ayuntamientos de España por la implantación de la ley de Alcoholes.

La supresión del impuesto de consumos para las harinas, constituye una merma de 11 millones de pesetas en los ingresos del Tesoro, no reporta beneficio alguno para el público y en cambio lleva un desconcierto a la hacienda municipal.

La medida fué dictada con el mejor deseo pero en la práctica se ha visto que no responde a satisfacer un interés general, desde el momento en que lejos de beneficiar, ha venido a perjudicar al consumidor, toda vez que éste se ha dado cuenta de aquella por la creación de los arbitrios establecidos por los Ayuntamientos para compensar lo que dejan de percibir como consecuencia de la nueva ley.

Es casi seguro, que parece corregir, lo que actualmente sucede, de llevar alguna disposición al nuevo presupuesto.

Muy en breve será enviada a provincias la circular electoral que los señores Montero Rios y Moret dirigen a sus amigos, y en la cual se tiende muy especialmente, según parece, a evitar las discordias políticas que pudieran surgir entre los afiliados a cada una de las dos agrupaciones del partido liberal.

Y donde como en Córdoba la discordia sea dentro de la misma agrupación?

## CUENTO

### JUEGO ENTRE BOBOS

Para dársela al señor Frasquito, es necesario haber nacido dos veces—me dijeron sus vecinos cuando me lo presentaron.

Deseando conocerle a fondo y tratarle, fui a su casa con este único objeto. Por casualidad, si vale, no le hallé; esperé y no tardó mi hombre en lle-

gar, bufando y maldiciendo a la andante gitanería que en la feria le había engañado.

Por fin, pensé, ya nació el listo que se le dió al señor Frasco, desmintiendo rotundamente el dicho de los vecinos.

Con el objeto de conocer la aventura, le supliqué me la refiriese, y he aquí lo que con un humor de dos mil demonios me refirió el bueno de mi paisano.

—Pues señor, que se metió en el callete el deseo de hacerme con una ruicha.

Aprovechándome de la feria que hoy se ha celebrado, a fin de lograr mi anhelo, a la feria me marché. Iba un servidor echando tranquilamente sus cuentas, cuando aquí tiene usted que en el camino se me aparece una gitana, a quien Dios no dé lo que yo deseo, con un bicho. Que los churumbelos son unos tramposos, eso lo sé yo muy bien; que sus animalejos hacen prodigios falsos, tampoco lo ignoro yo; por eso examiné una y mil veces el que la tía me presentaba, ¡y cosa admirable! el individuo no tenía una falta siquiera: era jóven, era fuerte y era sano.

Enamorado perdidamente de sus andares y de su persona, le ajusté. Que si esto, que si aquello, que si patatín ó patatán, ello fué que por un billete de 20 duros el personaje pasó a mi jurisdicción. La gitana, sin saber como, desapareció más contenta que unas castañuelas; yo, en cambio, más idem que unas pasonas, entré en la feria y me dediqué a pasear el animalito, con el exclusivo objeto de lucirlo.

Y así me andaba yo por aquellos lugares, cuando hete aquí que se me vuelve a presentar la maldita aquella del trato, desgredada y derramando unas lágrimas como huevos y más gordas todavía. Llegóse suplicando é implorando misericordia. —¡Que oiga su mere, cómo pareció de mi arma, me decía la picarona, llorando como una Magdalena,—¡que mi marido se ha enterado lo que he hecho y me ha estrangulado toita! ¡que el ruche que le he vendido pa mis probes churumbelos é recuerdo de su pare y que yo no lo sabía, su mere!

—En fin otra vez que tal y que cual y que patatín y que patatán, y aquí tiene V. que el infeliz de un servidor, compadecido de la bribona, porque, si he de decir la verdad, tengo un corazón más blando que la cera, que el infeliz de un servidor, repito, le entregue su ya queridísimo animal y recoje

—Como no nos desviemos mucho, ni nos tardemos mucho, sea en buen hora,—respondió la vieja.

Y llamando a Preciosa, se desviaron de las otras obra de veinte pasos, y así en pie como estaban, el menchebo les dijo:

—Yo vengo de manera rendido a la discreción y belleza de Preciosa, que después de haberme hecho mucha fuerza para excusar llegar a este punto, al cabo he quedado más rendido, y más imposibilitado de excusarlo. Yo, señoras mías, (que siempre os he de dar este nombre, si el cielo mi pretensión favorece), soy caballero, como lo puede mostrar el hábito; y apartando el herreruelo, descubrió en el pecho uno de los más calificados que hay en España; soy hijo de fulano (que por buenos respetos aquí no se declara su nombre); estoy de bajo de su tutela y amparo, soy hijo único, y el que espera un razonable mayorazgo: mi padre está aquí en la corte pretendiendo un cargo, y ya está consultado, y tiene casi ciertos es-

peranzas de salir con él, y con ser de la calidad y nobleza que os he referido, y de la que casi se os deba ya de ir trasluciendo, con todo eso quisiera ser un gran señor para levantar a mi grandeza la humildad de Preciosa, haciéndole mi igual y mi señora: yo no la pretendo para burlalla, ni en las veras del amor que le tengo puede haber género de burla alguna: sólo quiero servirla del modo que ella más gustare: su voluntad es la mía; pero con ella es de cera mi alma, donde podrá imprimir lo que quisiere, y para conservarlo y guardarlo, no será como impreso en cera, sino como esculpido en mármoles, cuya dureza se opone a la duración de los tiempos; si creéis esta verdad, no admitiré ningún desmayo mi esperanza; pero si no me creéis, siempre me tendrá temeroso vuestra duda: mi nombre es este, y dijose: el de mi padre ya os lo he dicho: la casa donde vive es en tal calle, y tiene tales y tales señas: vecinos tiene de quien podréis informaros, y aún de los que no son vecinos también; que

vas, porque en fin será vendida, y si puede ser comprada, será de muy poca estima: ni me la han de llevar trazas ni embelecos, antes pienso irme con ella a la sepultura, y quizá al cielo, que ponerla en peligro que quimeras y fantasías soñadas la embistan ó manoseen: flor es la de la virginidad que a ser posible aún con la imaginación no había de dejar ofenderse: cortada la rosa del rosal, ¡con que brevedad y facilidad se marchita! E-te la toca, aquel la huela, el otro la heshoja, y finalmente, entre las manos rústicas se deshace! si vos señor, por sola esta prenda venís, no la habeis de llevar sino atada con las ligaduras y lazos del matrimonio; que si la virginidad se ha de inclinar, ha de ser a este santo yugo, que entonces no sería perderla, sino emplearla en ferias que felices ganancias prometen: si quisieredes ser mi esposo, yo lo seré vuestra; pero han de preceder muchas condiciones y averiguaciones primero: primero tengo de saber si sois el que decís: luego, hallando esta verdad, habeis

de los oficios se ha de sacar dinero para pagar las condiciones de las residencias, y para pretender otros cargos.

—Así lo dicen y lo hacen los desalmados—replicó el tiente;—pero el juez que da buena residencia, no tendrá que pagar condenación alguna, y el haber usado bien su oficio, será el valedor para que le den otro.

—Habla vuesa merce ¡muy a lo santo, señor tiente,—respondió Preciosa;—ándese a eso, y cortarémosle de los herapos para reliquias.

—Mucho sabes, Preciosa,—dijo el tiente:—calle, que yo daré traza que Sus Majestades te vean, porque eres pieza de reyes.

—Querránme para truhans,—respondió Preciosa,—y yo no lo sabré ser, y todo irá perdido; si me quisiesen para discreto, aún llevaríanme: pero en algunos palacios más medran los truhanes que los discretos: yo me hallo bien con ser gitana y pobre, y corra la suerte por donde el cielo quisiere.

—Ea, niña,—dijo la gitana vieja,—



su billete, sin fijarse en él siquiera, por lo mal humorado que se hallaba.

La gitana, como en el primer caso, desapareció por arte de no se quien.

Determinan lo esperar á la tarde para comprar otro bicho, fui á una taberna vecina á tomar un refrigerio, y hete aquí que, el entregar el billete, el tabernero me dice ¡que es falso!

Le miré. Juro á usted que si en aquel momento me dan una puñalada no sangro. Aquel billete ¡no era el mío!

La bribona de la gitana, después de comprado el *ruche*, había ido á su marido, le había entregado el que ya le diera y á mí me había devuelto uno falso, que heradera del rey Porico ó de otra persona cualquiera de la familia. ¡Voto al chapiro verde...!

Y cerré los puños amenazador. Su relato me asombró. Juzgando completamente injustificada la fama que tenía y admirado de su credulidad, le preguntó:

—Pero, ¡hombre! ¿y cómo no dió usted parte en el momento á la policía?

—¡Ah! ¡ahí está el quid de la cuestión, voto al chapiro verde! ¡eso es lo que yo más siento, pero... como el billete que yo entregué á la gitana ¡era falso también...!

Para dársela al Sr. Frasquito es necesario nacer dos veces.

Ludeamaro.

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas en el día de hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	23 40
Id. id. á la sombra.	16 80
Id. mínima.	2 20
Id. media.	9 50
Oscilación.	14 60
Agua de lluvia en milímetros.	0 00
Id. evaporada en.	2 00

OBSERVACIONES Á LAS 9 DE LA MAÑANA	
Altura barométrica en mm. á 0° y al nivel del mar.	769 40
Temperatura á la sombra.	6 00
Id. termómetro humedecido.	5 00
Tensión del vapor.	5 94
Humedad relativa.	85 00
Estado del cielo.	Despejado
Dirección del viento.	N. E.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad.	00 00
Córdoba 10 de Febrero de 1905.—El Catedrático de Física, Luis Olbés.	

## REVISTA CIENTÍFICA

### La velocidad de los automóviles

El atropello del electricista señor Guerra por un automóvil obliga á fijar

de nuevo la atención en la debida cuestión de la velocidad de los automóviles. Que la velocidad con que muchos de estos carruajes circulan por el interior de las poblaciones, es incompatible con la seguridad de los viandantes, es dato que puede comprobarse á diario en plena calle de Alcalá.

La velocidad de 12 kilómetros por hora permitida como máxima, por el vigente Reglamento, para el interior de las poblaciones, se sobrepasa con lamentable frecuencia, como igualmente es excedida la de 30 kilómetros por hora, fijada como límite máximo de velocidad en las carreteras. ¿Quién no ha leído con gran frecuencia en la prensa, el relato de excursiones realizadas por automovilistas distinguidos, en los que se hace alarde de haber logrado extraordinarias velocidades? De lo que no hay noticia es de que los llamados á castigar tales infracciones reglamentarias hayan aplicado en ninguno de estos casos la penalidad correspondiente.

Una de las causas á que puede achacarse la ineficacia de las prescripciones reglamentarias, estriba en la dificultad de apreciar en cada momento cual sea la velocidad de marcha; pero esta dificultad no alcanza la categoría de imposibilidad. Varios medios se han empleado en el extranjero para comprobar la velocidad de marcha; uno de ellos, utilizado en París, se basa en el empleo de la fotografía.

Los agentes de la prefectura especialmente afectos á este servicio van provistos de un aparato de 9 por 12; enfocado sobre el automóvil se acciona un resorte que hace marchar el obturador; éste tiene dos hendidas (en lugar de una sola como en los aparatos ordinarios) distantes algunos centímetros; producen así dos imágenes, la una en el momento del desenganche, la otra un poco después. Se conoce la velocidad del obturador, generalmente 1 por 20 de segundo; las dos imágenes dan un desplazamiento de un centímetro, por ejemplo, entre los dos cubos de las ruedas. Se mide sobre el mismo carruaje la distancia de los dos cubos, lo que procura la escala de la imagen, y por consiguiente el avance en un vigésimo de segundo; así, si este avance fué de 50 centímetros por 1, 20 de segundo, la velocidad por segundo sería de 10 metros, de 600 metros por minuto y de 36 kilómetros por hora.

Más práctico aún que este medio, que obligaría á convertir en fotografías el modesto personal encargado de la policía de las calles y carreteras, creemos sería obligar á los automóviles á proveerse de una señal visible, un disco rojo, por ejemplo, que apareciera automáticamente en el momento de excederse la velocidad reglamentaria. No sería seguramente difícil realizar una disposición mecánica que produjera tal

resultación. ¿Por ventura no existen ya en numerosas máquinas de todas clases, indicadores de velocidad que sería fácil adaptar á este nuevo servicio? ¿Acaso el vulgar regulador centrífugo, que todo el mundo conoce, no podría servir de base para la construcción de un sencillo aparato denunciador de la velocidad antirreglamentaria?

Otro medio aún más radical consistiría en limitar racionalmente la potencia del motor. Existe una cierta relación entre la potencia y la velocidad; las grandes potencias sólo se requieren para las grandes velocidades de 30, 40 y 50 kilómetros por hora. Si estas no se toleran, según los reglamentos, ¿qué autorizar los motores que permiten alcanzarlas?

Dr. Decref.

## Empresa de aguas potables de Córdoba

Sociedad anónima domiciliada en esta capital, plaza de Colón sin número

El Consejo de administración de esta Sociedad, en cumplimiento de lo prevenido en los artículos 34 y 35 de sus estatutos, ha acordado se convoque á los señores accionistas á Junta general ordinaria, que se celebrará en el domicilio social el jueves 16 del próximo mes de Febrero, á la una de la tarde, con objeto de examinar, y en su caso aprobar la Memoria, balance y cuentas, referentes al año social terminado en 31 de Diciembre último, y ocuparse además de los asuntos que fueren incluidos en la orden del día, que estará de manifiesto en la Secretaría del Consejo durante los diez días anteriores al de la celebración de la Junta, como ordena el artículo 37 de dichos estatutos.

Durante ese mismo plazo de diez días, los señores accionistas se servirán pasar á dicha Secretaría, á fin de que, después de cumplido lo dispuesto por el artículo 30 de los estatutos, se les faciliten las papeletas de admisión á la Junta, sin la cual no podrán concurrir á la misma.

Córdoba 19 de Enero de 1905.— Empresa de aguas potables de Córdoba.— El Director gerente, Antonio Ortega.

## REMITIDO

Señor Director de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA.

Muy distinguido señor mío: cumpliendo un deber de atención y de agradecimiento á la importante Sociedad de seguros denominada "La Estrella," representada en esta provincia por su digno subdirector don Antonio Courotte, hago público me ha sido sa-

tisfecho á mi satisfacción el valor del siniestro ocurrido en mi establecimiento de Puelblonuevo del Terrible, en el pasado mes de Enero, asegurado en referida Sociedad.

Dando á usted gracias por la publicación de estas líneas, queda suyo atento s. e. q. s. m. b., Manuel Jiménez.

Puelblonuevo del Terrible 7 II-1905.

## Crónica Provincial

### DE AGUILAR

#### Defunción

A las siete de la mañana de hoy ha fallecido la virtuosa señorita Adelaida García Garrido, á la edad de 20 años, víctima de rápida enfermedad.

Era esta señorita, modelo de amor filial, hija de don José García del Valle, notario de esta población y sobrina política de don José León Villanueva delegado de Hacienda de esta provincia.

A su respetable familia en viamos nuestro más sentido pésame.

Juan Lozano.

9 Febrero.

### DE CASTRO DEL RIO

#### Tabellón modernista

El día 21 del pasado mes se instaló en la plaza de la Iglesia una hermosa barra de cinematógrafo, propiedad de D. Antonio Ramírez de Aguilera, dando dos funciones diarias, y en las cuales se exhiben magníficos cuadros, que hacen pasar el rato admirablemente á la numerosa concurrencia que honra, en las dos secciones, con su presencia el magnífico tabellón modernista.

Entre la infinidad de cuadros exhibidos ya y el extenso repertorio que trae este Sr. Ramírez de Aguilera, podemos contar como cuadros verdaderamente notables "El viaje á Italia," "Novela de amor," "Cacería del Sabalo," "Los siete castillos del diablo," "Una ojeada por piso," "La huelga ó drama social," "Drama en el aire," y otra infinidad más que, ó nos deleitan con escenas de verdadera gracia, ó nos hacen sentir grandes emociones, como sucede con el de "La guerra ruso-japonesa."

Aunque es un verdadero agosto el que está haciendo el Sr. Ramírez, por nuestra parte le deseamos siga la prosperidad, siquiera sea en remuneración de su trabajo, y agradecemos por habernos traído espectáculo tal, que viene á sacarnos de la monotonía del vivir de pueblo.

El corresponsal.

9-7-905.

## DE OTROS PUEBLOS

### De temporada

Ha marchado á Alondra nuestro distinguido amigo don Diego García Balsera acompañado de su hijo el diputado á Cortes don Pedro y su distinguida esposa.

### Detenidos

En Fuente Obejuna ha sido detenido el gitano Manuel Gonzalez Cruz y el joven Maximiliano Sánchez, presuntos autores del hurto de un billete del Banco de 50 pesetas en un molino de aceite de aquel término.

### Cayeron

En Puente Jenil han sido detenidos dos sujetos autores del robo de varias caballerías menores verificado en Enero del año último á un vecino de dicho punto.

### Otro

La Guardia civil del puesto de Fuente Obejuna ha detenido al gitano Antonio Moreno Salguero presunto autor de dos caballerías mayores en la provincia de Cáceres en el mes de Julio del año último.

### Fugado y detenido

Ha sido detenido por la Guardia civil del puesto de Rute el gitano Francisco Fernández Rey, fogado de la carcel de Baena y reclamado por el juzgado de instrucción del partido.

## Crónica Local

### Mejoras locales

El celoso alcalde de esta capital señor Conde Jiménez continúa procurando que de su paso por la Alcaldía queden gratos recuerdos traducidos en mejoras de la población que afectan á su saneamiento y ensanche.

Sabido es que las obras de prolongación del Gran Capitan se hallan muy adelantadas y para Carnaval probablemente estarán terminadas, pues á esto hay que añadir que practicada la expropiación del hospitalillo que los ermitaños del desierto de Belen poseen en la Puerta de Osario pronto comenzará la demolición de ésta y retirada la fuente de aquel sitio aquella entrada de la población ganará mucho en higiene y ornato.

### En la Audiencia

Mañana se verá ante la sección segunda de esta Audiencia en juicio oral y público y con intervención del jurado la causa instruida en el juzgado de Cabra por el delito de robo contra Atanasio Caballero Jiménez á quien defenderá el señor Casanova y representará el señor López Delgado.

### Escolar

Una sección de niños de las escuelas

no hables más, que has hablado mucho, y sabes más de lo que yo te he enseñado; no te esotiles tanto, que te despartarás: habla de aquello que tus años permiten, y no te metas en altanerías, que no hay ninguna que no amenace caída.

—El diablo tienen estas gitanas, en el cuerpo,—dijo á esta sazón el tinte.

Despidiéronse las gitanas, y al irse dijo la doncella del dedal:

—Preciosa, dime la buena ventura, ó vuélveme mi dedal, que no me queda con que hacer labor.

—Señora doncella,—respondió Preciosa,—haga cuenta que se la ha dicho y provéase de otro dedal, ó no haga vitinillas hasta el viernes, que yo volveré, y le diré más venturas y aventuras que las que tiene un libro de caballerías.

Fuéronse, y juntáronse con las muchas labradoras que á la hora de las Avemarías suelen salir de Madrid, para volver á sus aldeas, y entre otras

moradas; y aunque de quince años (que según la cuenta de mi abuela para este San Miguel los haré), soy ya vieja en los pensamientos, y alcanzo más de aquello que mi edad promete, más por mi buen natural que por la experiencia; pero con lo uno ó con lo otro sé que las pasiones amorosas en los recién enamorados son como ímpetus indiscretos que hacen salir á la voluntad de sus quicios, la cual atropellando inconvenientes, desatinadamente se arroja tras su deseo, y pensando dar con la gloria de sus ojos, da con el infierno de sus pesadumbres: si alcanza lo que desea, mengua el desso con la posesión de la cosa deseada, y quizá abriéndose entonces los ojos del entendimiento, se ve ser bien que se aborrezca lo que antes se adoraba: este temor engendra en mí un recato tal, que ningunas palabras creo, y de muchas obras dudo: una sola joya tengo, que la estimo en más que á la vida, que es la de mi entereza y virginidad, y no la tengo de vender á precio de promesas ni dádi-

no es tan oscura la calidad y el nombre de mi padre, y el mío, que no le sepan en los patios de Palacio, y aún en toda la corte: cien escudos traigo aquí en oro para daros en arras y señal de lo que pienso daros; porque no ha de negar la hacienda el que da el alma.

En tanto que el caballero esto decía le estaba mirando Preciosa atentamente, y sin duda que no le debieron de parecer mal ni sus razones ni su talle; y volviéndose á la vieja, le dijo:

—Perdóname, abuela, de que me tome licencia para responder á este tan enamorado señor.

—Responde lo que quisieres nieta,—respondió la vieja,—que yo se qué tienes discreción para todo.

Y Preciosa dijo:

—Yo, señor caballero, aunque soy gitana, pobre y humildemente nacida, tengo un cierto espiritillo fantástico acá dentro, que á grandes cosas me lleva: á mí ni me mueven promesas, ni me desmoronan dádivas, ni me inclina sumisiones, ni me espantan finezas ena-

vuelven muchas, con quien siempre se acompañaban las gitanas y volvian seguras; porque la gitana vieja vivía en continuo temor no le salteasen á su Preciosa.

Sucedió pues que la mañana de un día que volvian á Madrid á coger la garrama con las demás gitánillas, en un valle pequeño que está obra de quinientos pasos antes que se llegue á la villa, vieron un mancebo gallardo y ricamente aderezado de camino; la espada y daga que traía eran, como decirse suele, un ascua de oro, sombrero con riego cintillo, y con plumas de diversos colores adornado. Repararon las gitanas en viéndole, y pusieronle á mirar muy despacio, admiradas de que á tales horas un tan hermoso mancebo estuviese en tal lugar á pié y solo. El se llegó á ellas, y hablando con la gitana mayor, le dijo:

—Por vida vuestra, amiga, que me hagais placer que vos y Preciosa me oyais aquí aparte dos palabras, que se en de vuestro provecho.



# J. MIRANDA

DENTISTA DE S. M.

POR REAL ORDEN DE 25 DE MAYO DE 1890

Premiado con medallas de oro en Exposiciones y Sociedades científicas. Construcción de dentaduras, por todos los sistemas conocidos. Orificaciones, coronas, empastes y trabajos de puente. Operaciones con los mejores anestésicos, generales ó parciales. Todo el instrumental está sometido a una rigurosa asepsia, á fin de evitar contagios.

ELIXIR Y OPIATAS.—CONSULTA PERMANENTE

8, Gondomar, número 8, principal.—CORDOBA

## Á LOS QUINTOS DE 1905

### Gran Centro de Redenciones Militares

Establecido en Guadalajara bajo la dirección de don Antonio Boixareu y Claverol, propietario en aquella capital y en la villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

#### AL PÚBLICO

Es inexacto que el Agente de sustitutos de Zaragoza D. Manuel Castanera, haya presentado querrela alguna contra D. Antonio Boixareu, Director del Centro de Redenciones del servicio militar establecido en Guadalajara por conceptos de sus circulares y prensa.

El Sr. Boixareu jamás ha inventado un concepto, ni dicho cosa que no sea rigurosamente exacta; resultando que como en lo propagado por el referido Agente de sustitutos D. Manuel Castanera Esteban, de Zaragoza, en periódicos y hoja que publicó firmada, están precisamente las inexactitudes é injuriosos conceptos, *somos nosotros los que damos orden á nuestro Procurador en aquella capital para que le entable juicio de conciliación preliminar de la querrela criminal por injuria que se le seguirá en su día.*

PRECIO DE LAS OPERACIONES

Al contado: 850 pesetas—A plazos: 875 pesetas

Por 850 pesetas depositadas en el Banco de España, casas de banca ó de reconocido crédito, antes del 12 de Febrero, serán redimidos los mozos que se aseguren en este Centro, si por el número que obtengan les corresponde ser soldados. Igualmente lo serán, los que se aseguren por 875 pesetas entregando 475 al contratar y las restantes para el 15 de Agosto próximo.

Este Centro redime gratis al quinto que demuestre que cualquier Sociedad de las conocidas que funcionen en Madrid, cuenta con garantías para responder en forma legal al cumplimiento solamente de unos cuantos contratos.

Para más detalles y suscribirse, diríjense en esta capital en Córdoba á D. Isidro Cabanás Vázquez, San Fernando, 37, duplicado.

graduadas anejas á la Normal visitó anteayer la fábrica de bujías de nuestro respetable jefe provincial D. Eduardo Alvarez de los Angeles, quien les dispensó una cariñosa acogida.

Los niños visitaron los talleres acompañados de su regente interino, de varios alumnos de la Normal y de un empleado de la casa que les sirvió de amable cicerone.

Los visitantes quedaron muy complacidos de las atenciones que les dispensaron.

#### A los maestros

Debiendo proveerse por méritos cinco vacantes de la tercera clase del Escalafón de Maestros de esta provincia, dotadas con el sobresueldo anual de 50 pesetas, ha acordado la Junta provincial de Instrucción pública de conformidad con lo dispuesto en las reglas segunda y tercera de la Real orden de 4 de Abril de 1882, se anuncian para su provisión por concurso entre los Maestros de la cuarta clase que las soliciten y justifiquen mejor derecho á ocuparlas.

Las solicitudes se presentarán en el plazo de treinta días á contar desde ayer.

#### Machaquito

Se encuentra en Jaen nuestro paisano Rafael González Machaquito.

#### Arrendatario

Se ha encargado de la Administración de Consumos de Linares don Roman Urrutia, que tuvo á su cargo recientemente la de Córdoba.

#### Traspaso

De acuerdo con los dueños del local se hace desde el día del café Gran Capitán.

Para tratar, en el mismo, con don Fernando Casado.

#### Natalicio

Ha dado á luz una preciosa niña la condesita de la Mortera, digna esposa del diputado á Cortes por Calatayud don Gabriel Maura, hijo del expresidente del Consejo don Antonio.

—También ha dado á luz una hermosa niña la duquesa de Hornachuelos.

#### Novela

Se debe contar entre los editores que más contribuyen á la difusión de la literatura provechosa, al impresor señor Tasso, de Barcelona, especialmente por sus publicaciones á precio módico, en cuadernos semanales de 32 páginas y lámina de regalo, que se venden á 15 céntimos el ejemplar.

Actualmente ve la luz en esta forma el importante libro de Eugenio Sue "Los siete pecados capitales," del que poseemos hasta el cuaderno 19.

#### Pavos reales

En la hacienda de la Arruzafa se venden colleras de pavos reales. En la calle Conde Arenales, 6, dan razón. 4-4

#### La adoración nocturna

La sección adoradora nocturna de Córdoba tendrá el próximo sábado vigilia ordinaria en la iglesia de los Padres de Gracia, con motivo de celebrarse la fiesta del Beato Juan Bautista de la Concepción, correspondiendo la vigilia al turno del Inmaculado Corazón de María.

#### A los mineros

El Boletín Minero y Comercial, que se publica en Madrid, y que hasta fin del pasado año fué decenal ha pasado á ser semanal en vista del éxito cada vez mayor que tiene entre los mineros é industriales. Continúa publicando la "Determinación práctica de los minerales," artículos de vulgarización, Memorias descriptivas y técnicas, todas

las disposiciones oficiales sobre minería é industrias afines, las secciones fijas de invenciones y perfeccionamientos, sociedades, ferrocarriles, noticias, mercados de metales, minerales, carbones y fletes y una sección de ofertas y demandas enteramente gratuita para los suscriptores.

#### A los alcoholeros

Se ha publicado una R. O. disponiendo se devuelva lo pagado en concepto de cuota de fabricación de la tarifa A por los Aguardientes ó alcoholeros neutros que los fabricantes exporten al extranjero, siempre que cumplan las formalidades que en la mencionada superior disposición se expresan.

#### Escalafón

La "Gaceta," publica una real orden disponiendo se dé á conocer el escalafón general del personal administrativo, activo y cesante, así central como provincial, dependiente del ministerio de Agricultura.

#### Requisitos

Por real orden publicada en la "Gaceta," se determinan los requisitos que han de llenar los contratistas de obras públicas para utilizar tierra ó piedra de los montes incluidos en el catálogo de los del Estado.

#### Bravías

Ayer visitaron la higuera dos mugeres que se arrancaron el moño en la fuente de la Magdalena.

#### Quinoso

Se encuentra en este estado el muro foral de una casa de la calle Emilio Castelar, según el parecer técnico del guardia del distrito.

#### Detenido

Los agentes del cuerpo de vigilancia han detenido á Vicente Santiago Muñoz Moreno, autor del hurto de varias prendas de ropa y alhajas verificado en casa de los señores Gama é hijo, almacenistas de música y pianos establecidos en la calle de Gondomar.

#### Reclamado

Los agentes del cuerpo de vigilancia han detenido á un sugeto que estaba reclamado por el Juzgado de Instrucción de esta capital.

#### El 11 de Febrero

La fiesta republicana de mañana la conmemorará en ésta el Centro Obrero de Juventud Republicana con un banquete que se celebrará en los altos del Gran Capitán.

#### Rosa y Azul

Rosa y Azul, la revista que cada día esperan con mayor interés los niños, publica en su número 51 la leyenda "El triunfo del Ave María," una bonita comedia, original de Rafael Leyda; A la infancia, poesía del notable escritor Juan de Castro; curiosidades, historias, cuentos morales, pasatiempos, y las "Aventuras de un pequeño filósofo," que regala á sus lectores.

#### José Zurita

Compra toda clase de Maquinarias. Razón Quintero 15 10-2

#### Pésame

Enviamos nuestro más sentido pésame al virtuoso sacerdote don Manuel Valverde Galvez, por la defunción de su señor padre ocurrida recientemente en Baena.

#### Colligite fragmenta.

Recoged sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel estanco para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputxas, 4 entre, Barcelona.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Saturnino. La congregación de jóvenes de la Purísima y San Luis Gonzaga establecida en la Real Iglesia de San Hipólito, celebrará Comunion general el domingo próximo en la misa de nueve.

## LA ABUNDANCIA TOCINERIA Y CARNICERIA

#### JUDERIA 24

Precios de los artículos de esta casa. Jamones de Córdoba kilo 3'75; idem sin tocino, poca sal 5'50; salchichón de las mejores marcas, 6'50; chorizo marca especial de la casa kilo, 4'00 idem corriente, 3'50; tocino salado kilo, 2'25; idem fresco sin hueso, 2'00; idem con hueso 1'88; morcilla kilo, 2'00; lomo kilo, 2'50; idem kilo 2'25; manteca kilo, 2'25; idem kilo en pella, 2'00; pajarillas kilo, 1'75; espinazo kilo, 1'00; cabeza kilo, 0'75; bacalao kilo, 1'30; aceite, litro, 1'20; patatas, 0'18; garbanzos 1.º 1'00; idem 2.º 0'80; idem 3.º 0'60; arroz kilo, 0'50; idem kilo, 0'60; habichuelas, 0'60; habas morunas fanega, 14'00; cochineras, 13'50; cebada fanega, 8'50; alberjones, 15'00; alpiste fanega, 30'00; trigo idem 14'00; escusa, 7'50; carne de Vaca, 1'84; ajos valencianos superiores para sembrar á 60 céntimos kilo.

Depósito de tripas para embutidos. Para pedidos, Manuel González Hoyos, Judería 24.

## J. CASANA DIEGUEZ CIRUJANO DENTISTA

Premiado con medalla de Oro en la Exposición Regional de Córdoba de 1904

## Sucesor de M. BELMONTE

En este antiguo y acreditado Gabinete se construyen toda clase de dentaduras, incluso las de aluminio, garantizando su solidez y duración.

Se hacen orificaciones, empastes y extracciones sin dolor, aplicando los mejores anestésicos conocidos hasta el día.

Gran depósito de opiatas y elixires. Calle Marqués de Boil n.º 2 (esquina á la de Gondomar).

#### CORDOBA

Se desea en sitio céntrico traspaso de estanco ó almacén. Darán razón en esta redacción. 10-8

Se vende Un magnífico coche berlina casi nuevo, con doble juego de lanzas, para enganchar dos ó tres caballos. Informarán en esta Redacción. 3-3

## LA SULTANA

FUNDICION DE HIERRO Y BRONCE  
TALLERES MECÁNICOS  
y  
CONSTRUCCION DE MAQUINARIA

## Eduardo Barranco y Luna

Molinos harineros.—Maquinaria para minas, riegos y saltos de agua.—Columnas.—Monteras para patios.—Armaduras.—Calderas de vapor.—Araños Trisurco «Bravant».—Empiedros.—Salipez para molinos.—Depósitos para aceite.—Reparaciones.

PLAZA DE COLON.—CORDOBA

## El Telégrafo

De nuestro servicio particular

## LA GUERRA RUJO-JAPONESA

Los combatientes rusos

Madrid 10 (10'15)

Los combatientes de la Mandchuria piden á sus compatriotas de Rusia una tréguva de la agitación interior durante la guerra.

20.000 japoneses de baja. Según los chinos, fueron 20.000 los japoneses muertos ó heridos en la última batalla.

¿Tentativa para la paz?

Madrid 10 (10'45)

Se insiste en las noticias acerca de trabajos para la paz.

En telegramas recibidos de Londres se dice que el corresponsal del "Daily Chronicle," en San Petersburgo afirma rotundamente que progresan las tentativas para la paz; confiándose en que tendrán felices resultados.

Manifestó además que después del fracaso del general Grippenberg se reunieron los grandes duques para examinar la situación en que se haya el Imperio moscovita y el curso que sigue la guerra con el Japón, conviniendo en que el país en su mayor parte desea que se termine cuanto antes la lucha entablada con los nipones.

Varias noticias

Madrid 10 (11'30)

Han sido detenidos en San Petersburgo muchos empleados que facilitaban pasaportes falsos.

—"The Standart," asegura que un vapor inglés conduce á Wladivostok un submarino.

—Una casa americana se ha encargado de construir dos buques de guerra rusos.

—Dicen de Petersburgo que se asegura que los reservistas y huelguistas han cortado la línea del ferrocarril transiberiano en Ikoust.

#### OTRAS NOTICIAS

La subvención á Romero

Madrid 10 (11'45)

El Imparcial en su número de esta mañana afirma que han surgido dificultades para librar la subvención que el ministro de Agricultura anterior, Sr. Cárdenas, otorgó al Sr. Romero Robledo para el riego de sus fincas "El Río," y "El Romeral."

La Iglesia y el Estado

En la Cámara francesa se ha presentado ayer un proyecto de ley solicitando la separación de la Iglesia y el Estado.

Cable

En breve se tenderá por una compañía alemana un cable entre Tanager y Vigo.

Las elecciones

Madrid 10 (11'40)

Mañana publicará la "Gaceta," el decreto con la convocatoria para las elecciones provinciales.

El lunes comienza el periodo electoral.

Explosión

Esta mañana ha ocurrido una explosión de gas en la Glorieta de Bilbao resultando un muerto y tres heridos.

El descanso dominical

El gremio de ultramarinos de Madrid solicita que se les permita abrir sus establecimientos hasta las dos de la tarde.

Mencheta.

## PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas.

Imprenta y Papelería, Gondomar, 7





# Au Corsét Français

Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV.  
Especialidad en corsé faja higiénica.  
Corsé emperatriz para estómagos padecidos.  
Corsés con aparatos para todos los defectos.  
Tirantes para disminuir la espalda.  
El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos  
lioneses lisos, bordados y brochados.  
Saten Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y  
Cutis de hilo.  
Batistas lisas y bordadas.  
Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías  
de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo  
todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito)  
CORDOBA

CASA FUNDADA EN 1847.

## EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Para dolores en la región de los riñones ó para la debilidad de las caderas, el emplastro deberá aplicarse como se ve en el dibujo.  
Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Proporcionan alivio instantáneo.  
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para  
**Rumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.**  
Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.



Para Rumatismo ó Dolor de Espalda, Gotos, y otras partes, úntese Terebintina pura, Sostiene el Entumecimiento, y Pica Dolorida, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo supercialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes y aliviantes de los que se venden con los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladona, Opió, ni ningún otro veneno.  
Insista Ud. en que le vendan el genuino.

Fundada 1752.

## PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.  
Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

# LA ESTRELLA Sociedad Anónima de seguros

Domicilio Social: Madrid, calle Fernanflor, 2  
CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA DEPOSITADA PTAS. 12.000.000  
Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.  
Seguro de la vida, contra el incendio y marítimos.  
Seguro de valores y paquetes.—Rentas vitalicias.  
Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.  
Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaro, núm. 28.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Píso, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

# EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS

## Coqueluche, TOS FERINA--Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

## Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Éxito admirable

La misma fórmula, sin el fenocól, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos. Almagra, 30.—Córdoba.

**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de España, Europa y Américas  
1.ª de España—Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP. A**  
**BARCELONA**  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

# LA EQUITATIVA

## Sociedad de Seguros sobre la Vida

Tiene en vigor registrado en sus libros seguros por más de 1.000.000.000 de dólares, que representa más del doble de la cantidad acumulada en plazo igual por cualquiera otra Sociedad del mundo. Su activo asciende á más de 270.000.000 de dólares, que equivale al doble de la cantidad acumulada por cualquiera otra Sociedad del mundo en su cuadragésimo aniversario. El sobrante nació de á más de 60.000.000 de dólares, que es también más del doble de la cantidad acreditada en este concepto por cualquier otra Compañía á fin de su cuadragésimo aniversario.

Dirección general para España y Portugal, en el Palacio de su propiedad

MADRID.—Calles de Sevilla y Alcalá.—MADRID

DELEGADO EN ESTA PROVINCIA

Don Antonio Torrellas y Naval.—Osario, 10.—CORDOBA

# MANUEL S. VERDEJO

## CIRUJANO DENTISTA

En su reciente viaje á New-York y Paris ha adquirido un nuevo procedimiento práctico de resultado verdadero, para la preparación de orificaciones y empastes, así como también el nuevo sistema de las dentaduras con ó sin paladar, que tan justa fama han alcanzado en las principales capitales de Europa y América.

Para las extracciones se usan los mejores anestésicos conocidos hasta el día y el de gran fama del Dr. R. Buaites, de New-York.

Calle de Gondomar núms. 9 y 11 (frente al Circulo Liberal) Córdoba

## ¡ATENCIÓN!

Estamos al tanto de lo que á usted le conviene.

Usted necesita recordar el santo de un buen amigo ó amiga; necesita también anotar los días de recepción en casa de sus amistades; muy interesante le es llevar su presupuesto individual, conocer al detalle la ropa que da á la lavandera ó á la planchadora; tener una clara anotación de lo que gana y tiene que pagar, conocer las tarifas de correos, teléfonos y telégrafos, las horas de salida de los trenes, etc. Pues para hacer todo esto con sencillez y minuciosidad no tiene usted otro recurso que comprar el

### Memorándum de la Cuenta diaria

Precioso libro de apuntaciones, para 1905, que, á instancias de multitud de clientes, ha empezado á publicar la Casa Bailly-Baillière é Hijos, y que se vende en todas las librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio al

Precio de 2,50 pesetas

elegantemente encuadernada en tela á la inglesa.

# FERNANDO GUIJO

## CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con medalla de oro en varias Exposiciones

CALLE GONDOMAR, NÚM. 5

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos conocidos hasta hoy.  
Hay gran surtido de opiatas y elixires.